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Дорогие братья и сестры!
Поздравляю вас с Рождеством Христовым, 

Новым Годом и Богоявлением!
Ещё один год ушел из нашей жизни, он 

остался в памяти и в истории нашей общины в 
добрых делах на благо ближних, совершаемых

каждым из нас, Господь видит их и милует нас.
Пожертвования, которые мы собрали приюту для взрослых, деткам 

оставленным их родителями, адреса и поздравления воинам от детей 
нашей Воскресной школы. 

История складывается так, что мы живем в особенные времена, когда наша 
страна должна отстаивать свое независимое существование, защищать наш 
русский мир, и развиваться согласно нашим многонациональным традициям и 
так как мы сами пожелаем, не оглядываясь на тех, кто стремиться нас поучать. 
Мы должны стать и быть едиными и сильными духом. Одни – ратным подвигом, 
другие – материальными и экономическими трудами на благо победы, третьи – 
сугубой молитвой о Родине, Православной Церкви страдающей на Украине.

Попросим милостивого Господа, родившегося ныне в Вифлееме, 
Богомладенца Христа – защитника правды и «малых сих» укрепить наши 
сердца, наполнить их любовью к Отечеству, к Православной Церкви и 
друг к другу через молитву и доброделание.

Дорогие братья и сестры желаю всем вам и вашим семьям в новом году 
душевного мира здоровья и понимания!

МÈÐ È БОÆÈÅ БЛÀГОÑЛОВÅНÈÅ ПÓÑÒÜ ПÐÅБÛВÀÅÒ 
ÑО ВÑÅМÈ ВÀМÈ!

Пîéòå Гîñïîäåâè, âñÿ зåìëÿ, 
è âåñåëèåì âîñïîéòå, ëюäèå, ÿêî ïðîñëàâèñÿ.

архимандрит Серафим (Фирстов)
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НОВОСТИ СВЯТО-СЕРАФИМОВСКОГО ПРИХОДА

В прошедшем году по благословению 
митрополита Костромского и Нерехтского 
Ферапонта в храмах 
Костромской        епархии 
был организован 
сбор денежной и 
гуманитарной помощи 
для участников 
Специальной военной 
операции (СВО).

Прихожане нашего 
храма также принимают 
активное участие в 
сборе необходимых 
вещей для нужд военных. Собираем посылки, 
в состав которых входят продукты, тёплые 
вещи, перчатки, письма 
бойцам со словами 
поддержки, их пишут 
не только взрослые, но 
и дети, воспитанники 
воскресной школы 
« С е р а ф и м о в с к и й 
родничок» при нашей 
церкви, понимая, как 
важны для воинов 
весточки из дома. 

В декабре в нашем 
приходе сформировалась небольшая 
группа прихожан, принимающая активное 
участие в помощи участникам военных 
действий. Они включились в работу 
Всероссийского волонтерского движения 

«Золотые руки Ангела» по изготовлению 
тактических носилок для участников СВО. 

Это лёгкие (всего 400 
грамм), компактные 
носилки незаменимы 
при перевозке раненых 
в необорудованном 
транспорте и выносе 
пострадавших солдат с 
поля боя. Помимо этого 
вместе с волонтерской 
группой «Шьем для 
наших. Кострома» 
сёстры нашего храма 

шьют многофункциональные «суды» (уже 
изготовлено 100 шт.) и «пятиточечники» 

(20 шт.). Эти вещи 
помогают сохранить 
тепло и здоровье нашим 
бойцам. Собрано 10.000 
рублей на закупку 
материала. 

Помощь нашим 
защитникам - это по-
настоящему народная 
акция.

«Своих не бросаем!»
 

Всем желающим стать добровольными 
помощниками и оказать содействие в 

помощи нашим бойцам, просим обращаться 
по телефону: 8-910-958-0340 

к Думенковой Светлане Николаевне.
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ПОÊЛОНÅНÈÅ ВОЛХВОВ
За девять месяцев до Рождества Христова, во 

время благовещения Архангела Гавриила Пресвятой 
Деве Марии о зачатии Ею Бога, на небе появилась 
новая звезда на востоке. Это была совершенно 
необычайная звезда. По утверждению святых отцов 
(свт. Иоанна Златоуста и блаж. 
Феофилакта), эта звезда не была 
из числа физических небесных 
светил, но являлась некоторой 
божественной и ангельской 
силой, появившейся в образе 
звезды. Все звезды имеют свое 
место на небе, а эта звезда 
видима была и на воздухе; 
все звезды обыкновенно 
совершают свое течение с 
востока на запад, а эта звезда 
необычно двигалась с востока 
к югу, исключительно по 
направлению к Иерусалиму; 
все звезды сияют только 
ночью, а эта звезда и днем сияла подобно солнцу; все 
звезды имеют свое постоянное движение и течение, 
а эта звезда иногда шла, иногда же останавливалась, 
т.е. когда шли волхвы, тогда шла и звезда, а когда они 
отдыхали, то и она стояла.

Эту необычайную звезду увидели трое волхвов, т.е. 
мудрецов, в трех разных странах– Персии, Аравии 
и Эфиопии.Будучи людьми учеными, они знали 
астрономию и изучали звезды, и поэтому, увидев 
такое необыкновенное явление на небе, они поняли, 
что произошло что-то сверхъестественное в мире. 
Тогда, по наитию Божию, они вспомнили древнее 
пророчество другого астронома, Валаама, который 
сказал: «воссияет звезда от Иакова и восстанет 
человек от Израиля». Волхвы поняли, что настало 
время рождения Господа и Царя всей вселенной, 
имеющего родиться в Израиле, и что это и есть Его 
звезда, издавна предвозвещенная. Тогда каждый из 
них снарядился в путь и отправился из своей страны 
в Иудею, чтобы поклониться новорожденному Богу. 
Во время путешествия они сошлись вместе и уже 
продолжали свой путь в полном согласии.

Путешествуя таким образом несколько месяцев, 
волхвы наконец приблизились к Иудее и достигли 
ее столицы – Иерусалима – в самый день Рождества 
Христова. Когда же они подходили к Иерусалиму, 
то звезда, которая их вела, вдруг скрылась из глаз. 
Это произошло потому, чтобы Ирод и завистливые 
первосвященники не узнали, где находится Младенец-

Христос и не убили Его преждевременно, а также и 
потому, что иудейский народ был недостоин видеть 
чудесную звезду: ведь волхвы-язычники пришли из 
столь далеких стран поклониться Христу, а иудеи, 
имея Его у себя, пренебрегали Им. 

Войдя в столичный город 
Иерусалим, волхвы спрашивали: 
«где новорожденный царь 
иудейский? Мы видели Его 
звезду на востоке и пришли 
поклониться Ему». Эта весть 
удивила народ и смутила 
царя Ирода и всех иудейских 
начальников. Замыслив убить 
Христа, в Котором он увидел 
будущего себе соперника на 
царство, Ирод призвал к себе 
волхвов, расспросил о времени 
появления новой звезды, и 
лукаво послал их узнать о 
местонахождении Младенца, 

чтобы потом и ему сообщить об этом.
Когда волхвы вышли из Иерусалима, сразу же опять 

появилась знакомая им звезда и пошла перед ними. И 
шла она перед ними, пока не довела их до Вифлеема, 
до пещеры, и не остановилась над тем местом, где 
находился Младенец. И тут произошло необычайное 
знамение: звезда сошла с высоты и, спустившись на 
землю, указала волхвам точное местонахождение 
Христа. Этим еще больше подтвердилось то, что это 
была не обычная звезда, а особая сила Божия.

Найдя Господа в пещере, волхвы поклонились 
Ему упав на землю, как подобает кланяться Богу, и 
дали Ему свои дары. Какие же дары? Золото, ливан 
и смирну: золото – как Царю, ливан – как Богу, 
смирну – как смертному человеку. Первый волхв – 
Мельхиор, старый и седой, с длинными волосами 
и бородой, – принес золото. Второй волхв – Гаспар, 
молодой и без бороды, с румяным лицом, – принес 
ливан. Третий волхв – Валтасар, с смуглым лицом 
и длинной бородой, – принес смирну.

Затем, получив весть от явившегося им Ангела, 
чтобы они не возвращались к Ироду, который 
замышлял убить Христа, волхвы иным путем 
вернулись каждый в свою страну, и там сделались 
учителями и проповедниками Христовыми. Они 
учили людей веровать в Христа, Сына Божия, как 
и сами в Него уверовали, и поэтому после своей 
смерти они были причислены к лику святых.

Иерей Ростислав Женилов
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Когда и КаК нам праздновать новый год?
В течение Рождественского поста 

есть немало церковных праздников, 
когда по уставу разрешается рыба 
и вино. Проявляя христианскую 
любовь и рассудительность, и в 
таких случаях для православного 
человека нормально сесть за 
праздничный стол со 
своими близкими и 
выпить с ними бокал 
вина. Мы совершаем 
б л а г о д а р с т в е н н ы й 
молебен накануне 
г р а ж д а н с к о г о 
Нового года, и это 
правильно. Некоторые 
ошибочно считают, 
что православным не 
надо участвовать в этом 
событии. «Это нас не 
касается, – говорят они, 
– у нас другое время, 
и Новый год может 
наступить по «старому стилю» – 
только 14 января».

Когда-то ведь Новый год в России 
праздновали 1 сентября, и совпадал 
он с церковным новолетием. До 
сих пор мы именно в этот день 
начинаем богослужебный круг и 
входим в наши праздники. Однако 
при Петре I гражданский Новый 
год был перенесен на 1 января, как 
в Европе. 

Празднование Нового года – это 
наше естественное человеческое 
общение, и мы должны в этом 
участвовать, как все. Это так же 
нормально, как если мы называем 
город именно тем именем, 
которым он сейчас называется, а 
не так, как нам хочется. 

Кроме того, здесь есть и некий 
смысл: своего рода пророчество о 
том, что происходит с нами сегодня. 
Когда Бог вступил во время, когда 
Он освятил это время, и все время 
освятилось Его присутствием. 
Если бы наше общество жило 
согласно той тайне, которую 

принес Христос, тогда имело бы 
смысл праздновать новолетие 
по церковному календарю – 14 
января. Но происходит все большее 
расцерковление человечества, 
которое живет само по себе, своим 
измерением. А расцерковление, 

развиваясь, приводит к 
расчеловечиванию общества. Но 
тем не менее в этом обществе мы 
живем. И разность дат напоминает 
нам реальность того, где мы 
находимся. В связи с этим хотелось 
бы остановиться на двух моментах, 
очень важных для понимания того, 
что делается с нами сегодня.

С некоторых пор направленность 
времени изменилась, стала другой. 
Смена календаря на Западе, как 
мы знаем, произошла в XVI веке. 
И это совпало со временем, когда 
человеческое общество стало жить 
не так, как оно жило до этого. 
Вместо того, чтобы устремляться в 
вечность, что естественно человеку 
по самой его природе, люди 
устремились в загадочное будущее. 
Они стали жить не теми задачами, 
которые ставит сегодняшний 
день, а теми, которые ставит день 
завтрашний. В конце концов это 
привело к революциям в Европе, и 
к той сокрушительной революции, 
которая произошла в России.

И сегодня люди ради будущего 
жертвуют настоящим, теряя и 
будущее, и настоящее, и небесное, 
и земное; теряя и вечность, 
и время. И ради будущего 
сегодня происходят процессы 
объединения, стирания границ – 

не только политических 
и экономических, но и 
стирание неповторимых 
национальных и 
просто человеческих 
черт, принадлежащих 
каждому единственному 
и неповторимому 
человеку. Объединение 
это закончится, как 
мы знаем, воцарением 
«человеко беззакония», 
утверждающего как будто 
бы торжество времени и 
всех достижений, какие 
могут быть во времени, 

но – с полной утратой благодатной 
вечности.

Ради этой благодатной 
вечности, живя в обществе по 
гражданскому календарю, мы 
должны позаботиться о том, чтобы 
сохранить в неприкосновенности 
наше «священное время» – 
богослужение по «старому стилю». 
Ради соблюдения наших постов и 
празднования праздников со святыми 
всех веков наш церковный календарь 
должен остаться неизменным. 

Жизнь христианина проходит 
в двух измерениях – во времени 
и в вечности. Дай Бог нам и в 
новом году быть достойными 
гражданами своего Отечества, 
земного и небесного. Какие бы 
испытания ни ждали нас на земле, 
Господь, если мы верны Ему, 
готовит снова для каждого из нас 
небесные утешения в празднике 
Рождества Христова и далее 
– в Пасхе Господней и во всех 
великих праздниках, приглашая 
нас быть причастниками вечной 
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Его радости. Когда в душе нет 
праздника, говорят святые отцы, 
ничем внешним праздника не 
создашь. Сколь часто люди живут 
по принципу: как «убить» время; 
а смысл жизни христианина – как 
время оживить.

В связи с этим задумаемся 
сегодня о тайне времени. У святых 
отцов есть одно интересное 
рассуждение, объясняющее тайну 
пустоты и скуки человеческой 
жизни. Эта тайна заключается в 
том, что время, в котором живет 
человечество, лишено связи 
с вечностью, и дни не имеют 
благословения Божия. Это 
происходит с людьми, которые не 
знают Бога. И с теми, кто участвует 
в церковных праздниках, но чисто 
внешне. И даже с теми, кто когда-
то прикоснулся к благодатной 
жизни, но она не заполнила все 
его существование, не вытеснила 
тот обман и смерть, которые есть 
в каждом человеке.

Вначале Адам, который имел 
все, но считал, что ему чего-то не 
хватает в полноте, скучал один. 
Потом Адам и Ева скучали вместе. 
Затем Адам, Ева, Авель и Каин 
скучали в семье. А когда людей на 
земле стало много, скука только 
увеличилась. Что произошло в 
результате этой скуки? Вначале 
было грехопадение человека, 
затем – падение человечества в 
Вавилонское столпотворение.

Падение произошло оттого, что 
человек в отчаянии искал ложного 
счастья и ложной радости, не 
зная причины скуки, которая его 
наполняет, но ясно сознавая, что 
никакая земная забота, никакой 
труд, никакой внешний блеск жизни, 
никакие успехи не могут заполнить 
пустоту, которая в нем присутствует. 
И до сих пор человек очень плохо 
понимает, что он так значителен, 
что может быть наполненным 
только Самим Богом и тою жизнью, 
которую дает ему Господь.

Человек пытается заполнить эту 
пустоту алкоголем, наркотиками 
или каким-то другим грехом, 
даже самым мерзким. И чем 
больше он ее заполняет, тем 
страшнее она разверзается, так 
что человек может дойти даже 
до состояния безумия. Когда 
последняя нить, связывающая 
время с вечностью, прерывается, 
человек может прийти в состояние 
беспросветного отчаяния.

Человеку по его природе 
свойственно всегда участвовать 
в празднике, чтобы его жизнь 
была праздничной и радостной. 
Человек задыхается в трехмерном 
пространстве, ему невыносима 
эта «утомительная повторность» 
земного бытия, о которой говорит 
Священное Писание. Человеком 
овладевает такая скука, от которой 
он сходит с ума. Он должен чем-
то заполнить пустоту, которая в 
нем образуется, ибо он создан 
для жизни вечной. Что делает 
человек, на какие подмены 
решается! 

Например, воскресенье. Для 
христианина – это день, когда 
Господом была совершена победа 
над смертью, царствующей во 
времени. Это наше приобщение 
к вечности.

А для большинства людей, 
живущих только во времени, это, 
как говорят, «выходной» – всего 
лишь день отдыха от работы, 
мертвое время. Но природа 
человека остается неизменной. В 
памяти этих людей живет какое-
то воспоминание о счастье, и они 
чувствуют себя как бы морально 
обязанными веселиться и быть 
счастливыми. Но веселье, которое 
находит такой человек, может 
оказаться опасным. Стараясь 
чем-то восполнить отсутствие 
радости в своей жизни, он 
находит ее, например, в вине. 
Не находя утешения во времени, 
человек все больше погружается 

в ложные сладости, и чем 
больше он в них погружается, 
тем большую скуку испытывает. 
Почему происходит сегодня 
по существу спаивание нашего 
народа и нет никакого этому 
сопротивления? Потому что без 
Бога люди не могут ни в чем найти 
радость жизни и понять смысл 
скорбей, которые им посылаются. 
И здесь же объяснение, почему 
так распространяется всюду грех 
растления.

В день гражданского Нового 
года Церковь празднует память 
святого мученика Вонифатия 
и мученицы Аглаиды. Этим 
святым молятся об избавлении 
от винопития и блудной страсти, 
потому что сами они долгое 
время страдали этими пороками. 
Но Господь открыл им, что есть 
сокровище жизни и высшая 
радость для человека, и они 
сделались способными отдать 
себя и всю свою жизнь ради 
Христа, ради жизни вечной. 
Только это может поставить предел 
всякому обессмысливанию 
нашего существования. Но пока 
не будет у нас устремленности 
к вечности, мы обречены жить в 
мертвом времени.

Дай Бог, чтобы мы, осознавая, 
что приближаемся к смерти, 
не цепенели от страха, как 
люди, не знающие Христа, 
а наполнялись радостью от 
того, что мы приближаемся 
ко встрече с нашим Господом. 
Чтобы слова «С Новым годом! 
С новым счастьем!» звучали для 
нас неложно. Потому что они 
означают новизну той вечной 
нетленной, нестареющей жизни, 
которую дает нам Господь во 
времени и открывает ее во всей 
полноте в вечности. С Новым 
годом всех поздравляем, с новым 
счастьем!

Протоиерей 
Александр Шаргунов
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ОТЧЕГО РАДУЕТСЯ СВЯЩЕННИК НА ИСПОВЕДИ
Чему по-настоящему 

радуешься, когда один за 
другим проходит перед тобой 
целая череда исповедников? 
Радуешься, не когда слышишь 
ту исповедь, которую 
многие называют 
«дежурной», а когда 
становишься свидетелем 
произошедшей (или 
прямо на твоих 
глазах происходящей) 
перемены в человеке, 
свидетелем его подвига, 
итога работы над собой 
и вместе с тем – действия 
благодати Божией. Это 
всегда переживается как 
удивительное чудо – самое 
важное и самое нужное из 
всех чудес, самое невероятное 
и самое спасительное. 

Но не чуду как таковому 
радуешься, а куда больше 
– за человека, перед тобой 
стоящего. Вот только что он 
находился в удалении от Бога, 
был словно тенью какой-то 
сумрачной окутан, и каким-
то поразительным образом 
произошел этот поворот, это 
обращение и возвращение к 
Отцу, и он уже не в тени той, 
смертной, а в свете, его и тебя 
вместе с ним просвещающем.

В самых страшных грехах 
может каяться человек, в самых 
диких злодеяниях, горьким, 
слез достойным может быть его 
рассказ, но если совершается 
внутренняя перемена, та самая 
«метанойя», то есть изменение 
ума, а точнее – всей человеческой 
личности, ощущения тяжести 
нет. Наоборот: так легко 

становится на душе, как бывает 
только после грозы, когда 
отгремел гром, отсверкали 
молнии и вода одновременно 
омыла и напоила собой бедную, 
грешную землю.

Думаешь обычно, слушая 
чужую исповедь или 
исповедуясь сам: «Да за что 
же любит нас так Господь?! 
Нет, конечно, не за что-то Он 
нас любит, а вопреки всему…» 
А тут вдруг открывается 
тебе нечто… открывается та 
невыразимая словом красота 
человеческой души, дивная, 
первозданная, которая сокрыта 
обычно уродством страстей, 
язвами пороков, струпьями 
грехов. Открывается – и 
понимаешь наконец, за 
что любит Сотворивший 
сотворенного: отражается, по 
слову святителя Игнатия, в 
капельке росы, в душе человека 
свет Солнца, свет Божества, 
и ты какое-то мгновение 
любуешься им, благодаря за 
эту милость и за этот дар.

А еще… Еще радуешься 
оттого, что чувствуешь: не 
напрасно ты стоишь здесь, 
перед аналоем с Евангелием 
и Крестом, в епитрахили, не 

напрасен и не тщетен и твой 
малый труд, есть какая-то 
польза и от твоего служения, 
твоей молитвы, твоего 
слова или хотя бы от твоего 
внимания и внутреннего 

участия. Ты всего лишь 
свидетель, отнюдь не 
совершитель (подлинный 
Совершитель один!), 
но как же хорошо, что 
это свидетельство не 
бесплодно!

И, конечно, не 
обязательно, чтобы 
чувствовалось и пережи-
валось всё это, видеть в 

храме преподобную Марию, 
из блудницы претворившуюся 
в величайшую праведницу, 
или авву Моисея Мурина, 
некогда наводившего на 
всех страх душегуба-
разбойника, а впоследствии 
– смиреннейшего инока. Не 
обязательно слышать исповедь, 
наполненную драматическими 
подробностями, «необычную», 
«неординарную». Ничего 
особенного в плане 
содержательном в ней может и 
не быть. Самое главное – именно 
то самое ощущение перемены, 
о котором речь выше. Самое 
главное – ощущение того, 
что человек действительно 
трудится, и Господь принимает 
и благословляет его труд, 
и совершается это – такое 
мучительное и отнюдь не 
стремительное, такое скромное 
и такое бесконечно славное – 
восхождение горе…

Игумен Нектарий (Морозов)
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То, что к Иисусу приносили 
младенцев и приводили детей, 
было вполне естественно. Что 
двигало людьми? В общем-то 
традиция была что в древности, что 
сейчас – такая же. Видя какого-то 
необычного человека, человека, о 
котором говорят как о праведнике, 
люди приводили своих детей 
под благословение. Точно так 
же как сейчас мы, зная, что 
там где-то батюшка какой-
то, святой и благодатный, 
обязательно приведём – 
батюшка, благословите нашего 
сыночка или нашу доченьку. 
Точно так же поступали и 
иудеи в древности. Слыша об 
этом необыкновенном Учителе 
из Галилеи, приводили к Нему 
своих детей.

Дети всегда есть дети, дети 
непосредственны, и не нужно 
превращать их в маленьких стариков. 
Они дёргали Иисуса за одежды, они 
шумели и игрались. И видя всю эту 
неразбериху, всю эту неизбежную 
детскую возню, сами понимаете, как 
поступали апостолы, они говорили: 
«Только детей нам ещё не хватало, 
у нас здесь всё уже есть, а тут ещё 
много маленьких еврейских детей». 
И вот Господь останавливает их и 
говорит: «Не запрещайте детям 
приходить ко мне», гладит эту 
малышню и говорит: «...ибо 
таковых есть Царствие Божие. 
Если кто-то не примет Царствия 
Божия, не воспримет его так, как 
ребёнок, не сможет войти туда» 
(Лк. 18, 16...17). И в этих словах 
величайшая правда.

Что отличает детей от взрослых? 
Дети не утратили способность 
удивляться. Ребёнок увидел кузнечика 
или жука, или лучик солнца, 
играющий на водной глади – смотрит 
на это во все глаза, удивляется красоте 
Божьего мира, удивляется тому, что 
происходит вокруг него. Он не утратил 
способность в смирении сердца стоять 
перед великим и удивляться красотам 

НÀÓЧÈÒÅÑÜ Ó ДÅÒÅЙ ДОВÅÐЯÒÜ БОГÓ
Божиим. Мы эту способность уже 
утратили. Ребёнок доверяет своим 
родителям. Когда родители ведут его за 
руку, он не сомневается, что они ведут 
его туда, куда надо. Он не сомневается 
в том, что родители знают дорогу, что 
они оплатили проезд, он полностью 
доверяет им.

А что такое вера в Бога как не 
доверие Ему? Именно доверие. 
Не просто осознание, что там где-
то Кто-то есть, всё о всех знает, 
и всё держит в деснице Своей, а 
доверие Ему своей жизни. Ребёнок 
эту способность не утратил. 
Ребёнок имеет смирение перед 
взрослыми. Да, периодически 
хочется побунтовать, точно так 
же как каждому из нас хочется 
побунтовать перед Богом. Когда 
Бог говорит: «Не нарушай 
заповеди», мы говорим: «Это, 
конечно, всё правильно, но я лучше 
знаю, что мне делать. Посмотри 
Сам, в какие жизненные условия 
Ты меня поставил. Поэтому ладно, 
так и быть, я буду делать так, а Ты 
потом меня простишь». Конечно, 
простит... хотя, возможно, и 
всыплет по заднице. Точно так же 
и мы перед Богом, как маленькие 
шкодливые дети.

И ещё одно. Ребёнок незлобив, 
он умеет быстро прощать. 
Взрослые постоянно врут ему, 
взрослые заставляют его делать 
то, что не делают сами. Знаете, 
говорят: «Обязательно надо 
чистить зубы каждое утро!», и 
тут эта кроха подходит и говорит: 

«Папа, а ты почему сегодня зубы 
не чистил?» И нам становится 
стыдно. Мы обманываем детей, 
а дети нас прощают. Мы часто 
незаслуженно упрекаем их в чём-
то, а они не держат на нас зла.

Если человек не будет таким, то в 
Царство Божие он не войдёт. Если он 

увидит только Царство Божие, 
у него дух перехватит, как у 
маленького ребёнка, который 
увидел нечто великое, огромное, 
удивительное. Ведь человек 
здесь, в этой жизни, живёт в 
упакованном состоянии, как 
вещи, сложенные в чемодан, 
не представляя собой ни своего 
величия, ни той красы, ни 
своего предназначения – вся 
жизнь проходит в упаковке 

нашего тела.
Если человек не научится доверять 

Богу себя целиком, не сможет он 
войти в Царство Божие. Если человек 
не научится быть смиренным, если 
не научится он признавать силу, 
величие и власть Божию над собой, 
то нечего ему будет делать в раю. 
Если человек не научится прощать 
так, как умеет прощать ребёнок, 
если не научится он этой детской 
незлобивости... помните: «Будьте 
как дети, впрочем по незлобию, а 
не по уму» (1 Кор. 14, 20), – говорит 
апостол Павел... если не научится он 
незлобию, то не попадёт он в рай.

Ребёнок в своей чистоте, в своей 
искренности во многом превосходит 
взрослых. Мы научились 
условностям, мы научились лгать, 
лицемерить, мы научились строить из 
себя кого-то и выдавать себя за кого-
то великого. Ребёнок таков, какой он 
есть. И если мы не научимся хранить 
в себе эту частичку детства, этой 
детской чистоты, этой детской веры, 
детской способности удивляться, 
доверять – мы не наследуем Царствия 
Божия. Почему? Да потому что так 
сказал Бог. 

Игумен Валериан (Головченко)
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ЛИТУРГИКА
Êàíîí

Канон (греч. κανών, 
правило, мерило, норма) – 
форма церковной молитвенной 
поэзии, вид церковной 
поэмы-гимна сложной 
конструкции; состоит из 
9 песен. Первая строфа 
каждой песни называется 
ирмосом, остальные (4-6) – 
тропарями. Пришел на смену 
кондаку в VIII веке. Канон 
сопоставляет ветхозаветные 
образы и пророчества с 
соответствующими событиями 
Нового Завета.

Песнь состоит из ирмоса и 
следующих за ним тропарей. В 
большинстве канонов 2-я песнь 
отсутствует, т.к. по Типикону её 
положено стихословить только 
в Великом Посту (не каждый 
день). Она присутствует только 
в канонах Постной Триоди. Во 
всех других канонах (даже и 
покаянного содержания) она 
отсутствует.

Ирмос – располагается 
в начале каждой песни, 
указывает на ветхозаветные 
прообразы и является образцом 
(по содержанию, стихотворной 
форме, ритму) для остальных 
тропарей данной песни.

Тропарь – краткая песнь, 
про-славляющая дела Бога или 
Его святых. Последний тропарь 
каждой песни посвящён 
прославлению Богородицы. 
Троичный тропарь прославляет 
Пресвятую Троицу. Окончания 
тропарей каждой песни часто 
повторяются. Припев произ-
носится перед тропарями, за 
исключением начинающихся 
со «Слава…» и «И ныне…»

Седален – краткое церковное 
песнопение во время которого 
молящиеся садились, для 
слушания следующего за ним 
чтения Священного Писания 
или Жития святого. Раньше 
это чтение следовало за 3-ей 
песней.

Кондак – в прошлом, гимн 
состоящий из большого числа 
строк – икосов. Создан прп. 
Романом Сладкопевцем. 
Буквально означает валик, на 
который накручивался свиток; 
это значение перешло и на сам 
свиток. Нынешний кондак и 
икос после 6-й песни канона – 
всё, что осталось от древнего 
кондака. Первым кондаком был 
кондак Рождества Христова – 
«Дева днесь Пресущественного 
раждает…».

Èðìîñ
Ирмос (греч. ειρμός – связь, 

сплетение, ряд) – первая 
поэтическая строфа песни 
канона, вступительный стих, 
являющийся смысловой 
связкой между библейской 

песнью и тропарями, 
музыкальная связка и образец 
для последующих тропарей 
канона данной песни. Ирмосы 
собраны в богослужебной 
книге «Ирмологий».

Ирмосы напоминают 
верующим ветхозаветные 
времена и события из истории 
нашего спасения и постепенно 
приближают мысль нашу к 
событию Рождества Христова. 
Тропари же канона посвящены 
новозаветным событиям 
и представляют собою ряд 
стихов или песнопений во славу 
Господа и Божией Матери, а 
также в честь празднуемого 
события, или же святого, 
прославляемого в этот день.

«Ирмос(ειρμός – связь, 
ряд), как показывает самое 
название его, положение во 
главе тропарей и обычное 
содержание, служит связью 
между библейскими песнями, 
не имеющими отношения к 
празднуемому событию, и 
тропарями, посвященными 
исключительно последнему. 
Достигает этого ирмос тем, что 
он открывает аналогию между 
воспеваемым в библейской 
песни событием и празднуемым, 
перифразирует песнь сообразно 
с этим, т. е. воспевает известную 
память приспособительно к 
содержанию библейской песни, 
по возможности ее словами. 
Вместе с тем он служит образцом 
и по напеву, и по ритмическому 
строению для тропарей: в 
тропаре должно быть столько 
же строф и такой же длины и 
столько же музыкальных строк, 
как в ирмосе».
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА

А зимы всё не было. Защищаясь 
от ледяных капель, я склонил 
голову и шёл наугад. Когда идёшь 
таким образом, то замечаешь 
всякую всячину, валяющуюся под 
ногами: погнутую соломинку 
от сока, железную крышечку 
с интересным рисунком, 
рублёвую монетку и... 
пёрышко. Белоснежное, без 
единого пятнышка, словно 
вырезанное из бумаги, 
оно лежало на асфальте, и 
невозможно было пройти 
мимо. Разве бывают такие 
перья у птиц? Нет, решил я 
– оно ангельское. Я бережно 
взял находку и пошёл домой.

Маме перо совсем не 
понравилось.

– Выкинь сейчас же, оно зараз-
ное, и вымой руки.

– Ангелы заразные? – не понял я.
– При чём здесь ангелы?!. – не 

поняла мама.
Перо я, конечно, не выбросил, 

положил в книгу. Руки вымыл. А 
потом мне захотелось лечь, хотя 
слышал, как мама несколько раз 
звала на кухню.

Сквозь закрытые глаза я 
почувствовал, как она склонилась 
и положила руку на лоб.

– Кажется, заболел. Третий раз 
за месяц. Эх, Ванька...

«Значит, завтра не пойду в 
школу», – тайно обрадовался я. 
А цирк?!.

– Мам, в субботу цирк, 
помнишь? – я открыл глаза.

– Сейчас градусник принесу. С 
температурой – никуда.

– А если я успею выздороветь?
– Доживём – увидим.
Надо выздороветь, надо обязательно 

выздороветь, иначе я не увижу 
тигров! В нашем городке нет цирка, а 
те, которые приезжали раньше, были 
без тигров. Собачки дрессированные, 
обезьянки, клоуны всякие.

Мама дала сладкое лекарство с 
ложечки и велела спать.

Утром приходила врач 

АНГЕЛЫ И ТИГРЫ
и сюсюкала со мной как с 
маленьким, хотя мне уже стукнуло 
восемь. Мама ушла в магазин, 
а я вспомнил про перо и открыл 
книгу. Лежит, никуда не делось.

А вот интересно, ангелы – 
волшебники? Если да, то и перья у 
них волшебные, и можно загадать 
желание. Например, выздороветь 
к субботе. Я зажмурил глаза и 
подумал: «Ангел, сделай так, 
чтобы я пошёл в субботу в цирк».

А потом я испугался. Только что 
я мог загадать другое желание, 
которое поважнее тигров будет... 
Я мог попросить папу.

Папы у меня не было давно. 
Вернее, никогда. Я люблю маму, но 
есть такие мужские дела, которые 
я мечтал делать только с папой. 
Например, чинить машину. Летом 
обязательно пойти на рыбалку с 
ночёвкой и спать в палатке, да много 
чего... Мой Ангел всё напутал.

Я выздоровел к субботе и 
даже пошёл в цирк, только 
тигров там не было. В начале 
выступления вышел какой-то 
«конфесье» и сказал, что тигры 
не смогли приехать, потому что 
заболели. Так я узнал, что тигры 
тоже болеют. А дальше всё было 
как в прошлый раз: собачки, 
фокусники, жонглёры.

Новый год мы праздновали у 
тёти Наташи. Кроме нас, к тёте 
Наташе пришли дядя в очках, дядя 
с бородой, тётя, похожая на девочку, 
и страшно важная девочка, которая 

была старше меня всего-то на два 
года. Мы сидели с ней в комнате, 
отдельно от взрослых: я смотрел 
телевизор, а она не расставалась с 
телефоном. Вдруг пришёл дядя в 

очках. Сказал, что его зовут 
Олег, стал расспрашивать 
меня, где я был, что видел. Я 
рассказал ему про цирк, про 
заболевших тигров. Потом 
рассказал про Ангела, который 
всё напутал. И тогда мне 
пришлось рассказать ещё и 
про перо, и про одно желание.

Дядя Олег внимательно 
всё выслушал и сказал:– Ты 
просил выздороветь и пойти 
в цирк, так? Про тигров ты 
Ангелу ничего не сказал, вот 

он и не обратил внимания, что 
они заболели. У него, наверное, 
много дел...

Когда мы шли домой, мама 
спросила, о чём я разговаривал с дядей 
Олегом, и я передал ей наш разговор

– Какие ангелы? Какие тигры? 
– удивлялась она.

А я подумал, что дядя Олег 
хороший.

Каникулы уже заканчивались, 
когда в нашу дверь позвонили. Я 
выбежал в коридор, дождался маму. 
На пороге стоял дядя Олег – я его 
сразу узнал, хоть он был без очков.

– Здравствуйте. Я принёс книги 
для Вани, – сказал он.

– Какие книги? – спросила мама.
– Одна про ангелов, другая...
– Дайте угадать. Про тигров?
– А вот и нет! Иллюстрированная 

энциклопедия про птиц, ему 
понравится. И ещё торт... 
Рождество на дворе.

Мама сказала:
– Ну что с Вами делать, 

заходите на чай!
Я заметил, что она улыбается и 

стала какая-то лёгкая.
Мы сидели на кухне и пили чай, 

когда за окном будто мелькнула 
чья-то большая мягкая тень, и в 
ту же минуту с неба посыпались 
тысячи белых пёрышек...
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Заро́к — 1) обещание не 
совершать чего-либо впредь; 
2) клятвенное обещание не 
совершать того или иного вида 
греховных поступков.

“Следует разделять зароки от 
обетов. Зарок — это крик человека, 
обращающегося за помощью к 
Богу: “Господи, я обещаю тебе 
не пить, не курить, не принимать 
наркотики, если ты дашь мне 
для этого силы”. То есть человек 
пассивно получает Божью 
помощь. “Об одном грешнике 
кающемся радости на небесах 
более, чем о 99 праведниках, не 
имеющих нужды в покаянии” 
(Лк.15:6-7). 

А обет — это заявление 
человека, это его готовность 
сделать доброе дело. Зарок — 
это обещание не делать злого 
дела, а обет — это служение в 
духе трезвости. Например, до 
революции, если папа давал 
зарок, то мама, которая не пила, 
давала обеты чтобы поддержать 
папу. То есть обет — это более 
высокая форма, это активное 
деятельное служение человека 
в стяжании благодати Святого 
Духа, а зарок — это пассивное 
получение благодати больным 
человеком. Зарок сам по себе 
пассивен, важно иметь нужду и 
крикнуть, а обет подразумевает 
деятельное служение. Поэтому, 
конечно, когда человек дает 
зарок с проблемой, через какое-
то время он может дать еще и 
обет. 

Затво́рник – монах, 
совершавший подвиги своего 
спасения в уединении – в 
затворе. Затворничество является 
одним из видов отшельничества, 
отличительной особенностью 
затвора является то, что 
подвижник укрывается не в 

далеких пустынях, но затворяется 
ото всех среди монастыря, на 
окраине города и т.п.

Целью затворничества является 
«священное безмолвие». Правила 
подвижнического делания в 
затворе обобщил прп. Григорий 
Синаит: «Сидя в келье своей, 
терпеливо пребывай в молитве 
во исполнение заповеди апостола 
Павла (Рим.12:12; Кол.4:2). 
Собери ум свой в сердце и оттуда 
мысленным воплем призывай на 
помощь Господа Иисуса, говоря: 
Господи Иисусе Христе, помилуй 
мя! Не поддавайся малодушию и 
разленению, но поболи сердцем и 
потруди себя телом, ища Господа 
в сердце».

41-ое правило Трулльского 
Собора определяет, что затвору 
должен предшествовать 3 летний 
подготовительный период 
монастырского послушания. 
Подвиг затворничества – 
особое призвание Божие, ныне 
встречающееся крайне редко.

Из русских затворников 
наиболее известен свт. Феофан 
Затворник.

Знаме́ние – знаковое действие, 
совершенное Божественной 
силой в особых промыслительных 
целях; чудесное событие, 
служащее залогом особого 
присутствия Божия.

В ряде случаев главная 
роль знамений сводится к 
подтверждению статуса или 
достоинства того, через кого 
оно преподаётся: пророческого, 
мессианского, апостольского и др. 
Одна из ярчайших иллюстраций 
к этому тезису — диалог Бога с 
Моисеем: (Исх.4:1-5). Именно 
таких — доказательных — 
знамений требовали у Христа 
фарисеи и книжники, не 
замечавшие, в силу огрубелости 
сердец, что сии знамения 
совершались Спасителем повсюду, 
едва ли не на каждом шагу: 
«Учитель! Хотелось бы нам видеть 
от Тебя знамение» (Мф.12:38).

Другое предназначение знамений 
состоит в том, чтобы служить 
предвестниками надвигающихся 
перемен: Божьего суда, ниспослания 
Божьих благословений и пр. 
Одно из описаний такого рода 
знамений встречаем в Книге 
пророка Иоиля: (Иоил.2:30-31). Не 
менее колоссальные по масштабу 
знамения описаны у Евангелиста 
Луки (Лк.21:25).

2) Крестное зна́мение.
3) Икона Богородицы.

СЛОВАРЬ ПРИХОЖАНИНА
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Об испытаниях в нашей жизни

Кресты испытаний
Геронда, я постоянно ношу на себе крестик, 

которым Вы меня благословили. Этот крестик 
помогает мне в трудностях.

 — Знаешь, кресты каждого из нас — это такие же 
крестики. Они похожи на маленькие крестики, которые 
мы носим на шее и которые охраняют нас в нашей 
жизни. А что ты думаешь, мы несём какие-то великие 
кресты? Только Крест Христов был очень тяжёлым, 
потому что Христос от любви к нам — людям — не 
захотел использовать для Себя Своей божественной 
силы. А после Распятия Он взял, берёт и будет брать 
на Себя тяжесть крестов каждого человека и Своей 
божественной помощью и Своим сладким утешением 
облегчает нас от боли испытаний.

Благий Бог даёт каждому крест в соответствии с 
имеющимися у него силами. Бог даёт человеку крест 
не для того, чтобы он мучился, но для того, чтобы с 
креста человек взошёл на Небо. Ведь в сущности крест 
— это лестница на Небо. Понимая, какое богатство мы 
откладываем в [небесную] сокровищницу, терпя боль 
испытаний, мы не станем роптать, но будем славословить 
Бога, беря на себя тот маленький крестик, который Он 
нам даровал. Поступая так, мы будем радоваться уже 
в этой жизни, а в жизни иной, получим и [духовную] 
“пенсию”, и “единовременное пособие”. Там, на 
Небе, нам гарантированы владения и наделы, которые 
приготовил нам Бог. Однако если мы просим, чтобы Бог 
избавил нас от испытания, то Он даёт эти владения и 
наделы другим, и мы их лишаемся. Если же мы будем 
терпеть, то Он даст нам ещё и духовные проценты.

Человек, который мучается здесь, блажен, 
потому что чем больше он страдает в жизни этой, 
тем большую получает пользу для жизни иной. Это 
происходит потому, что он расплачивается за свои 
грехи. Кресты испытаний выше, чем те таланты, 
дарования, которыми наделяет нас Бог. Блажен 
человек, который имеет не один, а пять крестов. 
Страдание или мученическая смерть влекут за собой 
и чистую мзду. Поэтому в каждом испытании будем 
говорить: “Благодарю Тебя, Боже мой, потому что 
это было мне необходимо для моего спасения”.

БÅÑÅДÛ ÑÒÀÐЦÀ 
ПÀÈÑÈЯ ÑВЯÒОГОÐЦÀ

Испытания помогают людям прийти в себя
 — Геронда, я получила известие о том, что 

страдания моих родных никак не кончаются. Будет 
ли когда-нибудь конец их скорбям?

 — Терпи, сестра, и не теряй упования на Бога. 
Глядя на все те испытания, которые постигли твоих 
родных, становится понятно, что Бог любит вас и 
попускает испытания для того, чтобы вся ваша семья 
духовно очистилась. Если посмотреть на испытания, 
постигшие твою семью мирским взглядом, то 
вы покажетесь несчастным. Однако посмотрев 
на них взглядом духовным, [мы поймем], что вы 
счастливы, и в жизни иной вам будут завидовать 
те, которые считаются счастливыми в жизни этой. 
Терпя все эти испытания, твои родители [все равно 
что] подвизаются. Ведь им непонятен или неведом 
иной — благородный, духовный способ подвига 
[то есть подвиг по собственному произволению]. 
За твоих родных совершается столько молитв! Кто 
весть суды Божий? Да прострет Бог Свою руку и 
положит конец испытаниям.

 — Геронда, а разве нельзя, чтобы люди приходили 
в себя не посредством скорбей и испытаний, а как-
то по-другому?

 — Всякий раз перед тем, как попустить испытание, 
Бог пытался [привести человека в чувство] по-доброму. 
Однако Его не поняли, и поэтому Он попустил 
испытание. Посмотрите: ведь если непослушный 
ребёнок не слушается отца, то вначале отец пытается 
исправить его по-доброму, разрешает ему делать то, 
что он хочет. Однако, если ребёнок не меняется, то отец 
переменяет доброту на строгость — для того чтобы 
исправить своё чадо. Так и Бог — иногда, если человек 
не понимает по доброму, даёт ему испытания, чтобы тот 
пришёл в себя. Если бы люди не испытывали немного 
боли, болезней и подобного этому, то они превращались 
бы в зверей и совсем бы не приближались к Богу.

Эта жизнь ложна и коротка. Посмотри, ведь и 
врачи, когда больные мучаются, дают им горькое 
лекарство, потому что больные исцеляются не от 
сладкого, а от горького. Я хочу сказать, что горькое 
влечет за собой и здравие тела, и спасение души.

“Слова. Том IV. Семейная жизнь”
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Ïðï. Èîàíí Ëåñòâè÷íèê
Ìàëûé âîëîñ áåñïîêîèò îêî, è ìàëîå 

ïîïå÷åíèå ãóáèò áåçìîëâèå, èáî áåçìîëâèå 
åñòü îòëîæåíèå âñåõ ïîïå÷åíèé, íå 
îòíîñÿùèõñÿ ê äåëó ñïàñåíèÿ.

Äîñòèãøèé áåçìîëâèÿ íå áóäåò çàáîòèòüñÿ 
è î òåëå ñâîåì, èáî íåëîæåí Îáåùàâøèé 
ïîïåùèñü î íåì.

Êòî æåëàåò ïðåäñòàâèòü Áîãó ÷èñòûé óì, 
à ñìóùàåò ñåáÿ ïîïå÷åíèÿìè, òîò ïîäîáåí 
êðåïêî ñêîâàâøåìó ñâîè è ïîêóøàùåìóñÿ 
ñêîðî èäòè.

Áåçìîëâèå ïîãóáëÿåò íåèñêóñíûõ; èáî 
îíè, íå âêóñèâøè ñëàäîñòè Áîæèåé, âñå 
âðåìÿ ïðîâîäÿò â ïëåíåíèÿõ è ðàñõèùåíèÿõ, 
â óíûíèè è ïàðåíèÿõ. Îòâåäàâøèé ñëàäîñòè 
ìîëèòâû áåãàåò ìíîãîëþäñòâà. Èáî ÷òî 

èíîå, êàê íå ìîëèòâà, çàñòàâëÿåò åãî áûòü 
ïîäîáíûì îíàãðó è ñâîáîäíûì îò âñÿêîãî 
ñîîáùåñòâà ëþäåé.

Ïðï. Ìàòðîíà
Êàê òû ìîæåøü õðàíèòü ñåðäöå, åñëè ó 

òåáÿ îòêðûòû äâåðè ÿçûêà, ñëóõà è î÷åé? 
Åñëè õî÷åøü ñîõðàíèòü åãî è ïðåóñïåòü â 
äîáðîäåòåëÿõ, ñèäè, áåçìîëâñòâóé â êåëèè 
ñâîåé, è êåëèÿ íàó÷èò òåáÿ âñåìó.

Серафим Саровский
Пришедший в безмолвие должен постоянно 

помнить, зачем пришел, чтобы не уклонилось 
сердце его к чему-либо другому.

Игнатий Брянчанинов
Истинное безмолвие доставляет душе 

устроение, подобное чистым зеркальным 
водам: в них видит человек свое состояние и, 
соразмерно преуспеянию своему, состояние 
ближних.

Добродетели, особенно нужные безмолвнику, 
суть: кроткая покорность Богу, расположение 
к молчанию, удаление от бесед, даже 
полезных, но отдаляющих от беседы с Богом 
и нарушающих безмолвие сердечное.

Ефрем Сирин
Кто любит развлечения и ненавидит безмолвие, 

тот много потерпит скорбей; а безмолвствующий 
в смирении возвеселится о Господе.

Если возлюбишь безмолвие, то совершишь 
плавание в тишине.

Выдержки из книги “Наставления  святых  отцов  и 
Подвижников  благочестия  

в повседневной жизни (мысли  и  советы)”

СВЯТЫЕ ОТЦЫ О БЕЗМОЛВИИ


